

C'est donc en 1600, six années avant la publication de son livre et dix sept ans après son retour d'Orient, que Jean Palerne fut revêtu de cette fonction judiciaire. Il avait alors 43 ans. Que la Reine douairière Louise de Vaudemont de Lorraine se soit intéressée à lui dans cette circonstance, rien de plus naturel. Il avait dû la connaître lorsqu'il était au service de son beau-frère le duc d'Anjou.

J'ajouterai que l'absence complète de renseignements sur le voyageur forésien dans les archives de Bourg-Argental s'explique suffisamment par la résidence de Jean Palerne à Saint-Ferréol.

Exerça-t-il longtemps les fonctions de Procureur du Roi ? A quel âge mourut-il ? c'est ce qu'il ne m'a pas été donné de savoir, malgré de nombreuses recherches. D'autres peut-être seront plus heureux que moi.

C'est à l'âge de quarante neuf ans qu'il publia la première édition de son livre. Peut-être présida-t-il à la seconde qui parut vingt ans après, en 1626 ? Ce n'est là qu'une hypothèse. En supposant qu'elle soit juste, il aurait atteint alors l'âge de 69 ans.

Le chanoine de la Mure nous apprend, dans la précieuse *Description* qu'il nous a laissée de son cabinet d'étude et de piété, qu'il possédait le portrait de Jean Palerne. Il ne nous dit pas s'il était peint ou gravé. Je n'ai jamais pu le découvrir et j'ai tout lieu de croire, qu'étant aujourd'hui perdu, il n'a pas existé à l'état de gravure.

Comme complément à cette notice je crois utile de rappeler au lecteur qu'un membre de la même famille, Gabriel Palerne sieur du Sardon, conseiller du Roi et président au Bailliage de Bourg-Argental, (1) fit imprimer en 1645, un livre dont voici textuellement le titre :

La vie de Messire ANTOINE ROUSSIER prestre, catechiste missionnaire ès provinces de Lionnois, Foretz et Auvergne, par Gabriel Palerne, sieur du Sardon, conseiller du Roy, Président au Bailliage de Bourg-Argental, pays de Foretz. — Petit in-8°. Paris, chez Louys Boulanger, rue Saint-Jacques à l'image de saint-Louys devant Saint Yves. 1645 (2).

(1) Cité par M.A Bernard, dans la *Biographie forézienne* et par MM. Bréghot du Lut et Péricaud dans leur *Catalogue des Lyonnais dignes de mémoire*.

(2) M. Auguste Bernard cite une édition de Lyon sous la même date.